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　　諸位老師，諸位同學，今天陳瑞珠老師提了三個問題，我藉這
個時間跟諸位解答。
　　問：第一個問題，老法師常說，古人的誠敬從幼小教起，國家
有聖賢是母親教出來的。扎根的教育是母親負責，現代社會的關鍵
在做父母的不懂教，要把從前的家庭恢復，但是血緣關係的家不可
能了，（這個話我講過不止一遍）。所以，我們組成道義的大家庭
，平時妻小住在家塾學校學習，而父親每月利用假日回園生活學習
，平時遇到特殊的事情可請假回家處理，但因專注投入時間學習，
與親戚長輩往來沒有以前頻繁，親戚長輩們問我們，學習傳統文化
不是首重家庭關係，如此是不是違背倫理？請問老法師，我們的發
願與做法是否如理如法？
　　答：這樁事情你們的經驗比我多，我只是看到、想到，沒做到
，你們已經做到了，所以你們的了解比我透徹。傳統文化在中國社
會疏忽了至少二百年，丟掉至少也有六、七十年，真正丟掉了，不
但看不到，聽都沒有聽說過。我這個年齡，出生在民國初年，應該
說民國初年的末後一段時期，民國十幾年，民國十五年以前還行，
中國傳統的家庭還有，還有人看見，我民國十六年出生，我遇沒有
遇到？遇到了，但是不記得了，太小了。
　　我自己的家庭衰了，真正是古人所說的，家破人亡，家沒有了
，每個人靠自己去謀生，個人照顧自己。但是我很幸運，父親在外
面工作，很少照顧家庭，我跟我的母親，那時候依靠姑媽，我父親
的姐姐，他們這個家還在，姑父兄弟十個，沒有分家，他們家還是



大家庭，上下人口有一百多人，是個大家庭。我三歲我跟我母親就
依我姑媽，所以還在她們家的私塾（就是她們的家學）念過書，時
間不長。
　　拜老師那天的情況是一生都不會磨滅，記得很清楚。學校是沒
有招生的，私塾沒有招生的，有小孩要進去，老師同意，家長同意
，要家長跟老師同意，就可以進學，上學。約定一個時間行拜師禮
，就算是入學。那天入學就是我一個，父親帶著我，帶著禮物到學
校去拜老師，禮堂就是祭祖的大殿，當中供著一個牌位，「大成至
聖先師孔子之神位」，供了這個大牌位。我父親在前面，我跟在後
面，向孔夫子牌位行三跪九叩首的禮，在那個時代是最隆重的禮節
。拜完之後，我父親請老師上座，老師坐在孔老夫子牌位的下面，
同學在兩邊觀禮，也是我父親帶著我，父親在前面我在後面，對老
師行三跪九叩首的禮。拜完之後送上禮物，敬老師的禮物，就是古
人講的束脩，這就正式成為私塾的學生。家長對老師行這樣重的禮
，我們做學生親自看到，親自跟著拜，敢不聽老師的話嗎？敢不聽
教誨嗎？
　　所以尊師重道，這一堂就是教尊師重道。每個新的學生進去都
要行拜師禮，等於講都要上這堂課，老同學可能上了十幾次，六、
七次，我們這是第一次，以後再有進來的，我們也站在旁邊觀禮。
這一堂課叫尊師重道，老師跟家長表演給我們看，這樣教會的。老
師教學生孝順父母，老師要把他自己孝順父母的故事講給學生聽，
老師要做到孔子的五德，表現在日常生活當中，對人、對事、對物
。你看著老師，雖然很威嚴，他溫和、善良、恭敬，恭敬是對事認
真負責，對人禮節周到，清涼大師所說的柔和質直，他真做到了，
節儉、謙讓，老師在日常生活當中要把這五個字做到。教學生，身
教，不是言教，言教沒人相信，老師真做到，老師是學生的榜樣。



倫常道德是父母在家裡頭教兒女，都要做出來，不是言教，統統是
身教。老師也要把倫常道德，特別是夫子的五德，倫常道德在這五
德裡頭演出來，表演出來。
　　抗戰勝利之後，中國古時候這種大家庭沒有了，真沒有了。老
家還在，有幾個人在看家，裡面人都沒有了，統統都散掉了，一年
會不會回家來聚？也沒有了。所以我們感到古時候傳統的老家有好
處，為什麼？教小孩，教小孩是聖賢教育，以後再看不見，第二個
好處，養老。落葉歸根，這句話很多人知道，什麼意思沒有人曉得
。年歲大了，不能工作，退休了，現在叫退休，退休到哪裡去？回
老家，回老家享福。一個人，中國的教學，小時候要受嚴格的教育
，德行教育，小孩沒有自由，中年時候供獻給社會，供獻給家庭，
老年的時候回家養老。祠堂就是老人的活動中心，私塾也設在祠堂
裡面，老師下課之後休息的時間，這些學生跟老人就玩在一起，天
倫之樂，現在人無法想像。那真叫一家人，每個小孩都是我們自己
家的子弟，都是有親屬關係。老人逗這些小孩，給小孩講故事，那
故事都是一生的經歷、經驗，小孩常常聽，都記取了，這都是屬於
倫理道德教育，現在沒有了，非常可惜。
　　組成道義的大家庭是有必要的，我常常想到企業家，希望企業
變成一個道義的大家庭。企業裡的老闆，全在老闆，老闆要把所有
的員工看做自己的親兄弟、親姐妹，是一家人，員工的父母就是自
己的長輩、叔叔、伯伯，員工的兒女就是自己的晚輩。所以，我建
議企業要辦子弟學校，就是私塾，要辦養老院。養老院怎麼建？要
建祠堂，建萬姓祠堂，這個祠堂，祭祀是春秋兩季祭祀，清明、冬
至祭祀，平常就是辦學、養老。這樣把東方傳統文化再復興起來，
無量無邊的功德。
　　她第二個問題，主要問的，講建立聖賢德行的基礎，三個根紮



完之後，要在儒釋道三家典籍任選一部，一門深入，長時薰修。這
跟現在教育的理念不一樣，方法不一樣，私塾可以做試驗，家長要
同意，孩子要細心去選擇，他對於讀書有沒有興趣。喜歡讀書，愛
好讀書，他就具足這個條件。他不喜歡讀書，那就沒有法子。不喜
歡讀書，在古時候，教他學技術，他將來有謀生的能力。能夠讀書
的，盡量培養他讀書。所以要觀察孩子的根性。
　　這個理念，自己一定要深入，要對家長、對社會大眾講清楚講
明白。中國教育培養什麼樣的人才？不是升官發財，培養聖賢，聖
賢君子。圓滿的成就是聖人，比聖人低一級的，賢人，比賢人再低
一級的，君子，像現在大學的三個學位，博士、碩士、學士，中國
古時候這個學位就是聖人、賢人、君子，以這個為目的。這些人將
來要參政那是最好的官員，真正愛老百姓，真正為人民服務，像毛
主席所說的，全心全意為人民服務。這是什麼人？這聖賢君子，他
真正能做到二個字，孝廉，他在家孝順父母，在社會上能孝順長輩
，廉潔，他決定不貪污。這就是理想的公務人員，各個階層的國家
領導人，最低階層的，村長、里長，都是聖賢君子。
　　這不但把中國文化繼承了，而且發揚光大，帶動全世界的安定
和平。所以一定要做榜樣、要做模範。你們這個文化家塾學校，能
夠出二、三個人才就不得了。讓社會大眾看到的時候，他們深層去
反省。我們現在教學的智慧、教學的理念、教學的方法，跟古人相
比，古人真能教成功，我們今天問題在哪裡，就不難發現。發現我
們就改進，重新來思考，有真實的智慧修訂教育的理念跟教育的方
法。古人這個做法值得我們試驗，企業家可以代替我們過去傳統的
家庭，企業有家道、有家規、有家學、有家業、有家風，中國人講
老字號，千百年傳下去，有道理。今天時間到了，我跟大家就講到
此地，你們現在的這些做法，從經驗當中得到肯定，得到更豐富的



智慧、知識，希望將來可以給台灣教育做很好的榜樣。謝謝大家。


